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环境整治 全镇全力“动”起来
创建全国文明城区、迎接全国文明镇复审

责任编辑 范黎平

春耕时节，枫泾3600亩有机水稻育秧忙
本报讯（俞翔）年年春耕今又

到。眼下，正是春耕播种的大好时

节，枫泾镇广大农户抓住有利时

机，在田间地头平整土地、准备农

用物资，抢抓育秧育苗及秧苗管

护工作，为水稻丰产丰收打下坚实

基础。

5 月 12 日，记者来到上海枫

北水稻种植专业合作社有机水

稻集中育秧点，见到合作社负责

人包永华正在育秧间里帮着搬

运秧盘。

“这批秧苗大概需要一天半

的时间才能搬运完，在秧田里摆

放 25 天左右就能插秧了……”记

者看到，偌大的库房里摆满了秧

盘，工人们忙着搬运。“育秧一般

要经过取土碎土、过筛、配床土、

浸种、流水线播种、堆盘暗化出

苗等 10 多道工序，虽然流程较

多，但在秧苗生长过程中，能根

据秧苗不同生长周期需要，做到

科学浸水、追肥……”说起育秧，

包永华娓娓道来。“优质水稻种

子一般要经过石灰水 36 小时的

泡发，沥干环节需要 30 小时，在

装入育秧盘进行催芽，稻种在育

秧硬盘里经过齐苗育苗后，进入

大田育秧的环节。”

当聊到疫情有没有影响到播种

时，他坦然地说，“虽然今年遇到疫

情，但是我们提早做了准备，三千多

亩有机水稻的育秧工作一点也没耽

误。这段时间，农技站工作人员每

周都会上门给予技术指导，确保了

我们能够高质量完成育秧工作。”

“突突突……”装满秧盘的拖

拉机行驶在田间小路上。在老包

的育秧田里，密密麻麻地摆满了

秧盘，六七名工人正穿梭忙碌。

一眼望去，首批移栽的秧苗长势

喜人、绿意盎然。合作社拖拉机

驾驶员陈宝根告诉记者，“第一批

的秧苗再过十多天就能机插移栽

入田了，也就是我们常说的国庆

稻。这里这么大一片，除了满足

自己合作社269亩
的机插秧苗外，还

为周边农户提供

3000 多亩有机水

稻的秧苗。”

俗话说“秧好

一 半 禾 ，苗 好 七

分收”，育秧是整

个春耕生产的关

键 环 节 ，秧 苗 的

好坏直接关系到

水 稻 能 否 丰 收 。

对于在合作社一

起 育 秧 的 好 处 ，

大农户们都赞不

绝口，出苗整齐、

秧 苗 质 量 好 、成

苗率高等诸多优

点 ，也 不 必 像 从

前那样在田间忙

活了，到了时间直接机械插秧既

省力又省时。

目前，枫泾镇春耕备耕形势看

好，涉农部门正围绕春耕生产积极

做好为民服务工作，农民热情高涨

正在抢抓时机播种育秧。

本报讯（范黎平）近日，结合创

建全国文明城区、迎接全国文明镇

复审等工作，在“后疫情时代”，枫泾

镇一键开启了“自洁”模式，营造整

洁环境，倡导健康生活。

认真梳理 逐项落实
5月9日，镇党委副书记周金龙

带队实地检查枫泾镇创城工作开展

情况，镇党委委员胡吉根及相关职

能部门、居民区负责人等参加检查。

检查组一行先后前往古镇景区

主入口、文化活动中心、枫溪公园、

云枫苑、吉买盛、枫泾菜市场等重点

区域开展创城检查。周金龙要求，

镇相关职能部门要进一步梳理检查

中发现的问题，采取措施，逐项落

实，共同做好创城迎检工作。

居民主动往外搬垃圾
随着上海市宣布将重大突发公

共卫生事件应急响应级别由二级调

整为三级，全镇各小区陆续结束了

出入口管控，沉寂了一春天的社区

一下子“闹猛”起来。白牛居委会

发布整治通知后，住在桥英花苑一

期的张阿姨立刻把堆积在楼道里

的废纸、塑料瓶、废金属打了几个

大包 ，“本来是定期请师傅上门回

收的，前段时间受疫情影响，师傅

进不来，积下了那么多。”张阿姨和

家人用小拖车把这些垃圾送去了可

回收物垃圾箱。

“不用居委会上门做工作，居民

主动把闲置物品往外搬。”白牛居

委会党总支书记韩宝勤与居委会

工作人员连续几日在小区帮助居

民搬搬抬抬。被清理出楼道的不

乏建筑材料、旧家具等往常难以割

舍的“大件”。

同样的事情也发生在枫香居民

区，当告知书发下去后，不少居民主

动清理。5月 9日，居委联合物业、

职能部门和共建单位开展的地毯式

大整治行动顺利推进，消除了小区

内不少环境“顽疾”。看来经历过疫

情，大家对居住空间的清爽舒适更

为珍惜。

与爱国卫生月同行
2020年4月是全国第32个爱国

卫生月。以“爱国卫生人人参与、健

康生活人人享有”为主题，今年的活

动与创城结合，将重点放在弘扬健康

生活新风尚和改善城乡人居环境上。

镇爱卫办组织志愿者发放

“健康金山规范”、”公勺公筷“、”

病媒生物预防控制“宣传倡议”，

并向来往的路人宣传“勤洗手、

多通风、感冒咳嗽戴口罩”等卫

生习惯，倡议广大社区居民养成

良好卫生习惯，积极倡导全民健

康生活方式。 33 个村居志愿者

对各自村内堆物、居民区卫生死

角、绿化带杂草等区域大力开展

环境卫生整治。

服装机械城再接再厉
服装机械城一直是全镇环境整

治一块“难啃的骨头”，近日来也被

胜利攻克。今年3-4月园区以出入

口管控为契机，开展了地毯式的强

化整治，先后清运出250吨垃圾；同

时专门辟出了一块 1400平方米的

空地，给商户临时堆放大件库存。

又划出了 700余个车位，引导业主

规范停车。

负责园区管理的上海枫宇物业
管理公司负责人沈爱根表示，目前，
园区物业在抓常效管理，巩固整治
成果的同时，大力提升物业服务质
量。“5月 1日起已实现保洁服务外
包，正着手对公共大型集中绿地进
行修复和完善。”沈爱根表示。

本报讯（范黎平）5
月 6日，区委统战部、区
工商联“做一周村居园
区干部”活动在枫启
动。来自区委统战部、
区工商联的 20 名年轻
干部将分别走入枫泾镇
新义村、卫星村、枫香居
委和综合工作党委，开
展为期2个月、累计驻点
时间不少于 7天的挂职
锻炼。

区委常委、统战部
部长张恂，区委统战部
副部长戴平、吴克源、黄
翔洲、沈钰、陆美观，枫
泾镇党委书记张斌，镇
党委委员吴星辉等出席
当天启动仪式。

张恂在讲话中对即
将挂职的青年干部提
出，要提高政治站位，准
确把握挂职活动的重要
意义；要围绕中心工作，
切实增强挂职工作的实
际效果；要强化自律意
识，展现挂职干部的良
好形象。

张斌向青年干部们
介绍了枫泾近年来在乡
村振兴、产业发展、社会
治理、党建引领方面做
出的有益探索。

当天，参与活动的区委统战部、
区工商联有关负责人和青年干部先
后调研了临港枫泾智能制造园、新义
村陆家埭、长三角路演中心、枫泾古
镇、三百园、开太鱼文化有限公司。

据悉，今年，区委统战部、区工
商联推出“做一周村居干部”活动的

“升级版”，开展“做一周村居园区
干部”活动，以挂职主题化、挂职
项目化、挂职常态化为目标，以枫
泾镇新义村、卫星村、枫香居委和
工业园区为平台，以每组撰写一份
工作动态、一篇调研报告。每人走
访一批基层群众、收集一组意见建
议、点亮一个微心愿为载体，让青年
干部走进基层、服务基层,及时反映基
层诉求，帮助解决问题困难。
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全区各街镇、工业区齐聚枫泾，探讨建设党群服务阵地

全力打造标准化阵地 凝心聚力为民服务
本报讯（吴洁）5月 12日，学习

贯彻市委组织部 203 号文件精神

暨金山区“心联鑫”党群服务阵地

体系建设学习讨论会在枫泾镇举

行。市党建服务中心主任薛巍，

区委组织部副部长、区社工委书

记陈卫东，市党建服务中心副主

任赵从湘出席会议，区党建服务

中心负责人谭军锋主持会议，区

级机关党工委、教育、卫健委、国资

委、司法局、民政局相关负责同志，

各街镇、工业区社区党群服务中心

负责人及区党建服务中心工作人

员参加会议。

关于党群服务阵地体系标准

化建设，薛巍提出三点要求：一是

要讲大势，即充分贯彻落实党的十

九届四中全会精神，牢牢把握全会

关于“党委领导、政府负责、民主协

商、社会协同、公众参与、法治保

障、科技支撑”28 字治理要求，建

设人人有责、人人尽责、人人享有

的社会治理共同体。二是要深刻

领会市委组织部 203号文件精神，

常学常新，持续强化、深化、细化，

将文件精神作为今后党群服务阵

地体系标准化建设的指导方向。

三是要精准施策，因地制宜，探索

和培育“继续探索、走在前列”的工

作方法和先进典型。

陈卫东对“心联鑫”党群阵地

体系标准化建设提出要求：一是要

强化阵地标识、标牌规范化建设；二

是要强化党群服务项目建设，要突

出为民服务，做好需求调研，不断提

升党员群众的获得感、满意度。

区级机关党工委、教育、卫健

委、国资以及各社区党群服务中心

相关负责同志围绕工作实际和阵

地建设特点依次做了汇报和交流。

区绿化和市容管理局来枫
检查垃圾分类工作开展情况

本报讯（唐杰峰）5 月 15 日，

金山区绿化和市容管理局副局

长马秀明带队来枫检查垃圾分

类工作开展情况。

马秀明简要询问了枫泾镇在

街镇垃圾分类工作中的做法及落

实情况，并前往鑫枫苑、云枫苑、泾

波路沿街商铺、新义村等区域开展

实地检查，主要对村居垃圾分类情

况、清运情况和商铺厨余垃圾以及

垃圾分类志愿者的工作情况进行

检查。

检查过程中，马秀明指出，目

前枫泾垃圾分类硬件设施建设以

及分类体系建设已经取得了一定

的成效。在下一步工作中，要继续

加大垃圾分类工作宣传力度，吸引

群众热心参与，努力营造全面参与

的良好氛围；社区与物业要密切配

合，多方合作创新举措，推动社区

垃圾分类工作落细落实；要加强经

验总结，形成具有可推广性的工作

模式，探索长效管理机制。
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远离疫情的净土
□ 朱晓华
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舐犊情深 □ 贺江堂

新义村民间传说 神鸟相助破龙脉（下）

□ 郁伟新

我的母亲
母亲去世已经好几年了，但她永

远活在我们的心中，她的精神永远激

励着我们，不畏困难，永远向前。

母亲一辈子生了八个孩子，因贫

穷和医疗条件的落后，到最后只有我

们五姐弟各自成立了自己的家庭。

母亲一辈子非常辛劳，没有过过什么

好日子。每当想起这些，我的心都会

久久的疼痛。

母亲是善良而勤劳的人，她嫁给

爸爸时是农村青年团干部，又是共产

党员，即使在最艰苦的岁月里，她哪

怕自己饿着肚子也要力所能及的接

济乡邻。在我的记忆里，上个世纪六

七十年代，我们家算是最艰难的了，

父母是从国营单位下放到农村的，不

善于农事，挣的工分少，我们家年年

透支，常常靠外公家的接济过日子。

有一年我们当地遭受了自然灾

害，正当小麦成熟时，老天却数日连

绵阴雨不停，大家眼睁睁的看着到嘴

的小麦发芽发霉腐烂而无计可施。

母亲望天兴叹，无可奈何地说：“日子

总得过下去”。

母亲倒是一把过日子的好手，她

每天都会顶风冒雨到野外去挑野菜，

回家用玉米面做成窝窝头，或拌上迟

熟的麦粒上笼蒸煮，有时母亲把雨水

浸泡的小麦穗割回家，用手或搓板搓

下小麦粒子，兑水上磨磨成面糊，母

亲把面糊发酵，做成糊饼，宣软适口，

又香又甜，或者换一种吃法，做成面

疙瘩，还是很压饿的。

当然，这样的美食只能偶尔吃一

次，而且定量吃，这在当时已经很不

错了。在那饥荒的岁月，母亲没日没

夜的劳作，为的是一家人能有填肠塞

肚的食物，不至于饿极。那时候，农

村家庭日子都很难过，断炊是常有的

事。有段时间我们惊喜地发现，左邻

右舍也常常光顾我家，那一片绿成了

我家的希望，也成了左邻右舍的希

望，每个人愁苦的脸上，终于有了久

违的笑容。

妈妈说电影《龙江颂》上不是有

一句话叫“堤内损失堤外补”吗，老天

不让我们收粮食，我们就利用天下雨

来种菜自救，这叫天无绝人之路，老

天爷关了这扇门，又开了那片窗呢。

我们姐弟几人担心村庄上的邻居都

来拔我家的菜，很快吃光了怎么办，

妈妈总是笑着说，少不了你们吃的，

你们不要忘了，妈妈是党员不能光顾

自己。

原来妈妈把菜畦分成一片一片

的，轮番种植，这畦吃完了，那畦又长

起来了，等最后一畦菜吃完，前面的

又可以收获了。有许多邻居受妈妈

影响，也把青菜种到了角角落落，因

为土地潮湿，小雨连绵，菜种落地无

需浇水，只一宿就破土发芽，几天就

放叶发棵了，有时候我家提供菜苗，

邻居把菜苗栽下都不会打盹发蔫，不

出几天就可以以此充饥了，母亲的聪

明能干，邻居无不交口称赞。

母亲还是做针线活的好手，就是

破旧的衣服，经她手一整饬也是焕然

一新，就连那些补丁都很熨帖。有时

一件衣服补丁摞补丁，也是整整齐

齐。即使在那缺衣短食的日子里，我

们家没有一个人穿得像叫花子。

后来日子好些了，母亲还常常熬

夜做针线活，夏天的单衣单鞋，冬天

的棉衣棉鞋都是母亲一针一线精心

缝制而成，既舒适又耐穿，母亲还会

做孩子的虎头鞋、肚兜兜等。每当亲

戚邻居谁家添了孩子，母亲就更忙

了，常常通宵达旦，灯下赶工。每每

亲戚邻居接到我母亲送上的“礼物”，

常常感动得热泪盈眶。

母亲勤劳善良的品德，一直是我

们家的传家之宝。母亲告诉我们，人

不管在什么时候，哪怕被误会、冤屈也

不能丢了善良，要做一个正直的人。

20世纪70年代中期，我外公被

当成走资派关进了学习班，说是学

习，其实每天都要接受批斗，无休无

止的写检查，外公识字不多，他们就

说外公态度不好，不肯接受改造，在

“坦白从宽，抗拒从严”的高压态势

下，我父亲就替外公写，写好了我母

亲趁着送饭时递进去。我们家离外

公被关押的地方近20里地，母亲每天

早上早早起床，安排好我们一天的吃

食，便又匆匆赶往外公那边，有时晚

上很久才回到家。（下转1.4版中缝）

疫情爆发，大家都懵了，
武汉封城，我们也不能乱跑。

工厂停工，集市关门，
教师和学生都不能返校。

稀少的街上行人，
人人都戴起了口罩。
宅在家里，甚是无聊。

正在发愁，
突然接到父母的新年问好。

我们乡下还有一个家，
驱车十分钟就到。
新年第一次回家，
我们什么也没带，
就带一沓口罩。

父母愕然？说我们不懂事，
也说鼠年不是好兆。

父亲绷着脸，母亲摇着手，
都说不要不要。

我们谈疫情，讲道理，
进城不戴口罩一步也跑不了。

乡下有个家真的很好。
是时，菜场的菜不敢去买，
家里的食品也越来越少。

回到乡下种类食品应有尽有，
不仅新鲜，时令蔬菜质量都很好。

我们自己动手，
装满了大包小包。

还有禽蛋鸡鸭和大米，
厨房的储品一样也不少。

我们宅家当“战疫”，
备足了十天半月的粮草。

不给国家添乱，不怕疫情困扰。

这次疫情，让我蓦然感悟，
乡下有个家真的很好。

农村是一片净土，篱笆结得牢。
病毒喜人群，不会到乡村缠绕。

偌大一个上海乡下，
没有一个感染者，

连湖北的农村也很少很少。
不是因为离源发地有多远，

也不是农民防疫意识有多高。
而是农村的单门独户，
是农村的居住环境好。

不用挤一个电梯，
也不需拥一条过道。
接触的多是家人，
陌生人很难碰到。

乡下有个家真的很好。
以前乡下环境黑恶臭，

和脏乱差划等。
现在政府化大力气治理，

经过多年的改造。
整齐的田野，清洁的河道，

乡村处处呈新貌。
不仅空气新鲜，

还能到处看到鲜花绿草。
生态环境好了，

病毒就没法滋生，
对人类进行骚扰。

（获金山区“抗击疫情 你我同心”二
等奖）

有感而发

干净，一个人最好的气质
□ 陆文婷

诗人顾城曾说：“一个人应该活
得是自己并且干净。”最近电视剧
《安家》里 80岁的宋爷爷和 67岁江
奶奶相濡以沫的爱情故事让人动
容。可最打动我的，是多年过去，他
们干净如初。

从老洋房里走出来的这对过了
花甲之年的夫妻，一身笔挺的西装，
一袭素雅的旗袍，一头利落的发型，
一丝不苟的妆容，一个温润，一个恬
静，一开口，整个世界都慢下来了。

有这么一句话：“你选择过什么
样的生活，就会成为什么样的人。”
有这么一个人，他却偶尔出来打个
照面，唱完一首歌又匆匆藏匿于人
海。他，就是音乐诗人李健。

几年前，一个合唱团发行了一
张把宋词唱成歌的专辑，还邀请李
健来唱了两首歌。谈到宋词时，李
健说他最喜欢苏东坡的那首《临江
仙·夜饮东坡醒复醉》。那时，我并
不明白为什么，后来我在书上看到
这首词，里面写着：“夜阑风静縠纹
平，小舟从此逝，江海寄余生”。

人们之所以说李健是“音乐诗
人”，不仅仅是他能把一首又一首歌
温柔吟唱。更重要的，是他活成了
自己并且干净。

干净，是一个人身上最温柔的
形容词。演员咏梅拿下柏林影后
前，记得她脸的人不少，能叫出她名
字的人不多，出道 20多年，演过将
近50部影视剧，但大多数的时候都
在演配角。

直到电影《地久天长》，这是咏
梅第一次当电影的女主角，值得一
提的是，她凭这部电影在柏林电影
节拿了奖。当天晚上，她连发两条
微博。

一则是：“幸运。”一则是：“感谢
王小帅导演。”

淡淡的回应，一如她名字里的
“梅”，连绽放也是不喜形于色的。
网友们更是评论道：她就像那首《咏
梅》诗一样：“俏也不争春”。

想起孟德斯鸠说：“美必须干干
净净，清清白白，在形象上如此，在
内心更是如此。”

内心的干净，就是心里没有后
悔的事，没有亏心的事，没有想不开
的事。不为名所累，不为利所役，清
清白白做人，干干净净做事。唯有
保持一颗干净的心，不眼热权势，不
艳羡富贵，活得纯粹活得明白，如山
野清风般自在。

明光本来吓得半死，双手紧

紧抓住大鸟的羽毛，隔了好一

会，才敢睁开眼睛，低头一看，只

见新义村和周边几十个村庄完

整地展现在眼前。稻田，河流，

湖泊，在晨曦里美得如一幅画。

大鸟慢慢地飞着，明光瞪大眼

睛，终于看到一条隐隐约约的龙

形显现出来！

那是在浅绿色的植被中呈

现出的一块块深绿色，这要是站

在地平面就基本不会察觉，现在

驮在大鸟的身上，就好像现在的

航拍，清楚地看到那些深绿色的

植被组合在一起，呈现出一条巨

大的龙形图案。

明光这才知道大鸟是上苍

派来相助自己的，一边暗叫命不

该绝，一边仔细记忆龙身各部位

所处的村落位置。大鸟慢慢地

在新义村上空飞呀飞呀，等到明

光完全记住了，轻声说：“神鸟，

我已经都记住了。感激上苍的

恩德，派下神鸟相助，看来我大

清国运不灭啊！”

那大鸟果然缓缓降落，明光爬

下鸟背，似乎一眨眼的功夫，大鸟

就消失得无影无踪了。

明光啪地跪倒在地，不停地磕

头，这时福宝押着其余几个早已五

花大绑的风水巫师过来，要抓了明

光一起开斩。

明光跳起来大声喊道：“且

慢！龙脉找到啦！”

明光凭记忆，把周边几十个村

庄所有深绿色的地方都圈了起来，

一条龙形图案就清楚地显现了出

来，随从人员当即按照风水巫师们

的指导，在龙体的各个要穴部位下

挖出一个个深达数丈的墓穴，在墓

穴里埋下金属之物，巫师们一边作

法随从们拼命填土，在上面筑起了

巨大的坟头，这就是没有尸骨的

“干枯坟”，为了彻底镇住龙脉让其

不得再现，一干人又用巫术之数，

总共筑了八九七十二座干枯坟，其

中，最大的就是新义村二组龙脉心

脏上的那座。

后来，明光说，之所以龙脉

之处草体颜色较深，因为这是一

条水潜龙，龙潜地下，靠水滋润，

地下必有暗河。今年大旱，田野

间禾苗树木颜色远比往年浅淡

黄瘦。那龙身之下因为不缺水

源，植被颜色就深得多。不过这

必须是身在高处才看得出，要不

是神鸟相助，是无论如何也不可

能找到这龙脉的。明光说，“这

正说明我大清上应天意，才会有

天降神鸟，助我脱困！”

一行人回到京城，皇帝听说

龙脉已经被镇住，自然龙心大

悦，赏赐了众人。从此，神鸟相

助大清的故事在民间广为流传。

但是，虽然有什么神鸟相

助，辛亥革命风云一起，清皇朝

终究没能逃过覆灭的结局。所

以，什么神鸟救助只不过是个传

说罢了，一个王朝的兴衰更替，

主要取决于统治者的施政纲领，

社会制度，所谓龙脉，其实都是

无稽之谈。（完）

诗词苑

金山五寺主檀林，月下修行听梵音。

弘法毕生功德满，菩提一叶鉴禅心。

枫泾名人百咏(九十八)

□ 郁林兴

老和尚达缘

乡村故事

（上接4版）那时她常常在灯下

落泪，这都是我们偷偷看到的，

但从来不跟我们孩子讲外公那

里发生了什么事。就这样，持

续一个月左右吧，母亲有一天

晚上半夜才回到家，忽然跟我

姐姐说，要姐姐照顾好我们几

个弟弟，往后好长时间也不见

爸妈回家，我们都不知外公那

边发生了什么事，说实话，每天

无粮下锅的日子就愁得我们不

知如何是好了。

后来才听母亲讲，外公解

放前曾是游击队的小队长，由

于有人告密，被抓进了土匪窝，

一个多月后才得机会逃了出

来。因有人在揭发材料中揭发

我外公有通敌叛变的嫌疑，因

此他们对外公的看管升级，甚

至我父亲替外公写材料也被定

罪而遭受关押看管。那是我们

家雪上加霜的日子，这种日子

持续了一年多时间，母亲周旋

于各种各样的场合环境，终于

保住了外公的性命。

但是母亲因常年饥寒交

迫、心力交瘁的煎熬，落下了一

身的毛病，常常虚弱的晕倒。

母亲经常生病几天不吃不喝，

我们很害怕，怕失去妈妈，多少

次姐姐带我们姐弟几人跪在母

亲的病榻前，哭着哀求母亲吃

点东西，哪怕喝一口稀饭我们

也放心了许多。为了让我们能

安心上学，母亲常拄着棍硬撑

着起来干活，甚至上生产队挣

几分钱的工分。母亲跟我们

说：“妈妈不会死的，死了你们

姐弟几个怎么办？”

我的母亲有着顽强的意志

力，无论遇到什么困难，她从不

挂在嘴上，而是自已默默面对，

想办法克服，从不会怨天尤

人。就是到了老年，她从来都

是报喜不报忧，生病躺下了，起

不来床，她还说:“你们放心吧，

我躺一躺就好了。”她老年有糖

尿病，啥事都是自已操持，从不

肯麻烦别人。她总担心我们

忙，怕影响工作，就会说：“你们

别看我病歪歪的样子，一时半

会死不了，弯扁担不折呢”。她

说得乐观的样子，我们常常鼻

子泛酸。

我的父亲是忽然去世的，

早上摔了一跤就没了。我母亲

得到父亲去世的消息居然很平

静，没有滴眼泪，直到我爸出殡

那天她哭得死去活来。后来，

爸爸去世有一段日子了，我请

假回家看母亲，这次母亲有说

不完的话题，她说，父亲去世

时，她一心就想跟父亲一起去，

后来又怕影响我们做儿女的声

誉，就打消了“请无常"的念想，

但从此她就不顾惜自已身体

了。这次她一直叮嘱我两件

事，一是教育孩子不管出息有

多大，要踏实工作，做个好人。

二是帮她缴最后一次党费。当

时我只是点头答应了，没有想

更多。

不久我的母亲就因病重不

治而去，在奔丧的路上，我忽然

想起上次和母亲的长谈，不曾

想母亲的叮嘱竟是她最后的遗

愿。我一直为自己的不孝负重

自责，写这篇文章时，我几度哽

咽而泪流满面。树欲静而风不

止，子欲孝而亲不在。呜呼，我

写不下去了，我的母亲，你若在

世时觉得辛苦，愿您在天堂幸

福；若您在世时觉得幸福，愿幸

福在天堂延续。

达缘（1919-2007），俗名庄国

雄，1944年在普陀山梵音洞剃度为

僧。解放后,回枫泾劳动，坚持修行

念佛。1980年重返普陀山，为修复

普济寺、梵音洞、善财洞作出了贡

献。后又主持修复金山的性觉寺、

松隐禅寺、万寿寺、五龙寺、东林

寺。曾为金山区佛教协会会长、金

山五座寺院方丈，名闻闽、浙、赣。


